
! ! ! !本报讯（记者 王蔚）上海启星
学校日前与英国 !"#$%& '"(#%

)*+"", 和 -"&. /%0."1 )*+"", 两
所特殊教育学校举行合作协议签字
仪式，在特教改革、教师培养、医教
结合、学生缺陷补偿等方面开展全
方位的合作与交流。
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! ! ! !三年前，本市调整高考艺术特
长生加分政策，不料，在今年的中考
招生时出现了“双刃剑”现象。2月 3

日，民航上海中等专业学校提前批自
主招生面试，该校闻名沪上的校园重
点艺术团队管乐团，相得中的考生少
之又少。招考老师们一致反映，上海
琴童在减少，已是不争的事实。

加分少了兴致淡了
据了解，本市在 4556年时依据

教育部有关文件要求，调整了高考
加分分值和项目，影响最大的要数
“艺术特长生”了。全国及上海市文
艺竞赛个人一等奖或前三名 !需赛

前经市教委认定加分项目"、上海市
学生艺术团!重点团"优秀团员，加
分分值也由原来的 75 分减为 35

分；市学生艺术团!一般团"优秀团
员则由原来的加 35分改为加 8分。
而且，上海多年来一直没有给艺术
特长生中考加分的优惠。当初政策
甫一出台，就有人提出，这对绝大多
数没能加分的“裸考生”来说，更能
体现出公平与公正，减少为加分而
投入艺术学习的倾向，不过，也极可
能在“应试教育”大环境没有多少改
变的现实环境下，影响到中小学生
参加业余艺术活动的积极性。

为了加分而学艺？
不料，这样的预言如今却变成

了现实。就在最近举行的一次本市
学生艺术团负责人座谈会上传出消
息，各区县少年宫艺术团队招生人
数也在下滑，以舞蹈为例，上海本地

家长表现得越发冷淡，倒是外来务
工人员子女参加得越来越多。某区
的一个学生京剧团，招小学生时还
算兴旺，但孩子一上了初中就明显
没几个人坚持参加了，该团老师也
心知肚明，上海的业余少儿京剧在
全国的学生艺术比赛中不占优势，
几乎没可能拿奖，因此，参加这样的
活动，最多只是报个兴趣班，不可能
再有其他什么“好处”。

民航中专的管乐团属于本市
三个西洋乐的重点团之一，也是中
职系统中最优秀的乐团，按教育部
组织学生比赛的要求，须达到 95

人的规模。学生难招，学乐器的好
苗子逐年减少，一个学校要组织起
一个 95人的像样乐团，更是难上加
难。今年前往民航中专参加第一天

面试的学生就多达五六百人，但有
艺术特长的初中生极少。招考老师
也在思忖，一项本应是十分积极的

“学艺不加分”政策，招致现在这样
的结果，难道原因都要推给家长们
太“功利”吗？ 本报记者 王蔚

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）“上中
杯”钢琴赛获奖优秀选手专场音乐
会日前在东方艺术中心举行。“上中
杯”钢琴赛由上海中学于 7556年发
起，迄今已举行三届，每年吸引全市
上千名中小学生业余钢琴爱好者
报名参与。

过去，“艺术特长生”经常被
人与“学习成绩不好”挂钩，但是，
从三届的比赛结果来看，情况并

非如此。金奖获得者上海中学国
际部高三学生望月优夏已经获得
八张国外高校录取通知，另一名
金奖选手、女孩蒋依凡在学校成
绩也不错。在上海中学，学校的近
85 架钢琴每天都被学生预订一
空。赛事发起者、上海中学校长唐
盛昌认为，学习钢琴不仅是对学
生形象思维的锻炼，也是“逼”着
学生学会高效管理时间。

高考艺术特长生减少加分产生副作用：学生艺术团难觅好苗子
加分打折，中学生学艺兴趣也打折

“上中杯”钢琴赛举办专场音乐会

学琴与学习可以“两不误”

! ! ! ! 春暖
花开时节，
徐汇区位
育中学国
际班师生
在东方绿
舟开展春
季社会考
察活动，他
们将社会
考察纳入
学校教学
课程，使学

生们从社会考察
中锻炼团队协
作、人际沟通能
力。

图为来自各

国各地区的学生

通过拓展游戏相

互交流

本报记者 孙中钦
摄影报道
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! ! ! !“工程、计算机、数学，都在上
海纽约大学 753: 年计划开设的
首批专业之列。你，准备好了吗？”
筹建中的上海纽约大学终于掀开
面纱。最近几天，该校的官方微博
密集发出多篇有关招聘、招生、办
学方向、建校动态的信息，并特别
明示学校将于 753: 年招收第一
届本科生，研究生教育也将逐步
开展。

据该微博称，上海纽约大学的
学生将来自全球各地，其中 85;左
右为中国学生，其余为国际学生。
核心课程有语言、写作、社会和文

化基础、数学、科学等五个部分。教
学大纲涵盖各个专业，包括生命和
行为科学!比如神经科学"、自然科
学 !比如化学和物理"、社会科学
!包括商业和金融"、数学和工程科
学!包括计算机科学和电气工程"、
人文科学。学生就读期间，将有一
到三个学期的时间赴纽约大学全
球系统中的另外两个门户校园!纽

约和阿布扎比"，以及柏林、伦敦、
巴黎、华盛顿等 <<个海外学习中
心学习。具体的招生细则、入学标
准、学费等，预计将在今年下半年
公布。作为办在上海的一所国际性
大学，对于学生的英语水平十分看
重，但究竟是凭我国的高考英语成
绩，还是托福或雅思成绩作为入学
的语言门槛，还在讨论之中。然而，

微博里却不无幽默地提醒说：“各
位未来的同学们，除了英语要足够
好，上海话也要学几句的！”

上海纽约大学的师资招聘已
经启动。据该校微博提供的信息，
目前涉及的岗位有：招生助理、教
务助理、学生生活协调、教务协调、
会计、行政助理、办公室助理、英文
翻译等。 本报记者 王蔚

上海纽约大学明年招首届本科生

半数中国学生 英语门槛不低

“看到”真实的自闭症
《孤独的星儿》中所拍摄的 <5多

位自闭儿，每人的症状都不尽相同。
画册中的孩子，有的喜欢在床

上尿尿，而且一尿就是三年；有的白

天昏睡，晚上吵闹，因自残而经常鼻
青脸肿；有的能弹琴打鼓，看似聪明
伶俐与旁人无异，但实际上不善与
人正常交谈且缺乏逻辑性；有的孩
子虽然进入了普通学校，但却称自
己是可怜虫，一个朋友也没有，初三
了还在学加减法；有的喜欢坐公交
车，一趟车转一趟车，从白班车到夜
宵车，一个月交通费能用掉上千元；
有的 :岁前还能歌善舞，却突然莫
名发高烧，几乎在一夜之间失去了
语言和认知能力。

充满感情的“旁观者”
谈到第一次拍摄自闭儿，郑敏

的思绪回到了三年前，那时，一位朋

友邀请他出席了一场小型自闭儿家
长的聚会，会场有几位自闭症患儿。
整场聚会，他们游离在外、旁若无
人。郑敏的心情很沉重：“虽然他们
都有姣好的面容，可没有活泼的肢
体语言，丰富的面部表情，无法享受
到父母的关爱，也令双亲缺失了为
人父母的美妙体验，仅这些就足已
令人无比伤感了。”
于是，他开始举起相机，牺牲了

无数个周末，参与到上海自闭儿家
长互助会的几乎每一次重要聚会和
活动，并走到了患儿的家中。在拍摄
照片、上传博客时，他都会征询家长
的意见，尊重他们的隐私和肖像权。
家长们逐渐熟悉了这位义务“摄影

师”，而家长们最喜欢看的，就是“敏
觉摄影博客”中的“关爱自闭症”专
栏，迄今已有 9<期。郑敏以旁观者
的视角和充满情感的评述，常常令
家长感慨万分，例如他在《打鼓队中
的 =2》中写道：“四个帅小伙，犹四
辆单轨电车，各自默默地前行，没有
交集与互动，尽管已相伴多年。”

让全社会理解自闭儿
“在为数不多的媒体报道中，许

多自闭儿被打造成钢琴家、小提琴
神童、记忆力天才，却没有看到他们
风光背后的真实状态，以及绝大多
数自闭儿家庭的困苦。”郑敏大声疾
呼，不要再误解自闭症群体。

也许，正是因为自闭症孩子有
着不同于智障、脑瘫、唐氏患儿的姣
好面容，才不易被社会所理解。殊不
知，每个孩子几乎都有怪癖和强迫
症，说不定在公交车、地铁、公园、餐
厅就会“爆发”，而且根本不理会家
长恫吓和劝阻，于是，往往会遭受到
旁人鄙视的眼光甚至辱骂，自闭儿
家长由此承受了巨大的心理压力。
那么多的照片，几乎都有一个

特点，就是孩子们的眼神很少真正
自主地直视镜头。他们不会真正回
应父母的爱，这些家长甚至想用生
命来换取孩子的一次深情注视，然
而，这个对一般家庭来说再简单不
过的要求，竟成了患儿家长们实现
不了的奢望，他们无数次在心里呼
唤：“宝贝，你能好好看我一眼吗！”
郑敏说，这条路，他会一直走下

去，因为要全社会从了解到理解再
到关爱和帮助自闭症患者，还有很
漫长的道路要走。 本报记者 金恒

摄影师历时3年用镜头记录自闭儿生存状态及家长期盼

宝贝，求你好好看我一眼
一图抵万言，何况这

是一次历时3年，多达数
万张照片的纪实摄影。摄
影师郑敏跟踪拍摄了沪上
十多位自闭症患儿，将患
儿种种真实的生活现状、
家长在绝望中的期待，以
及他自己的呐喊，通过网
络和博客展现出来。郑敏
将其浓缩为图文作品《孤
独的星儿》，包括20多页
80余幅图片，在自闭症患
儿家长中引起较大反响。

! ! ! !本报讯（通讯员
刘蓉芳 记者 施捷）一
位因意外事故致右侧
颅面骨大面积缺损的
患者，日前经市第一人
民医院松江南部医护
人员及时抢救并修补
“缺损”，终于死里逃生。

患者今年 :2岁，在
检查空气能设备开关
时，右侧颅面骨被冲出
的开关完全击碎，变成
了“半脑人”。患者由救
护车从浙江金华急送至
上海时，患者头面部大
约有 <8!<5厘米的巨大
缺损，部分脑组织已外
露，脑内的积液渗出，
右眼睑腐烂，整只眼球
外露并已完全失明。

市一医院神经外
科朱晓江主任紧急联
系整形外科主任沈尊
理教授，商讨治疗方
案。手术中，由神经外科蒋寅副主任
医师对患者头面部清创，修补脑脊
液渗漏孔隙；另一组由整形外科沈
尊理主任带领张兆锋、王永春两位
副主任，运用显微外科技术，根据患
者头面部创面大小，取下右侧背部
肌皮瓣，同时在右下颌部游离面部
动静脉，将取下的背阔肌内的动静
脉血管与面部动静脉吻合。

经过了 >个多小时的手术，患
者头部皮瓣恢复血液供应，手术获
得圆满成功。目前，患者生命体征平
稳，头部移植的皮瓣完全成活，头面
部感染得到了有效控制，头脑思维
敏捷，表达自如，近日即可出院。

! ! ! !本报讯《新读写》第 2期《新特
稿》在世界读书日之际，点击《读书：
人生不变的主题》，刊出一组当年的
《新读写》新人物谈读书感悟；《新人
物》推出文学新秀上海曹杨二中附
属初中李思稼的作品及作家马联芳
的点评；《新试题》刊出语文专家指
导高考中考文章，具有较强的操作
性；《新时文》刊出鲍鹏山、姜仲华等
作家的作品。本市东方书报亭有售。

（张爱华）

《新读写》关注读书

中英开展特教交流
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